

## 五蘊説の意義について

高橋弘次

はしがき

卒論に「原始仏教に於ける五蘊説」と題してその論述を試みた。その項目順は次の如く

- 2 本論一章一五蘊説の意義
- 1 序論一本論の原始仏教の定義と資料

3 結論一阿毘達磨的考察発生に原始仏教の五蘊説が演ずる役割

である。

今こゝに「仏教学紀要」に寄稿するにあたり、その真意が論ぜられているか否かは諸教授並に同学の研究者より指導意見を賜わることを期し、上記の項中「五蘊説の意義」のみをとつてそれを記すこととする。

四章一五蘊説の構造

## 五蘊説の意義について

五蘊は *Paaccakkhandha* と初期仏教のペーリ語で呼ばれ、亦 *Pancupadanakkhandha* (五取蘊) とも呼ばれる<sup>(1)</sup>。

そしてその五支は色を *rūpa* と 受を *vedanā*・想を *sāñña* と、行を *sankhara*・識を *viññāna* とそれぞれ呼ばれる<sup>(2)</sup>。

従来の仏教学に於ける五支の解釈分類にあつては、

色を肉体的要素とし、受・想・行・識を精神的要素とする(色心)分類が普通の様である<sup>(3)</sup>。しかし特にその解釈にあつては近來諸学者によつて種々の説が唱えられてゐる。時には激しい論争もあつた様に見受けられるが、その主なる説は、今日舟橋教授が「原始仏教思想の研究」<sup>(5)</sup>に於て学者名をあげてその主調されるところを、即ち「五蘊とは、和辻博士<sup>(6)</sup>は「存在するもの」、範疇の法<sup>(7)</sup>と言われ、故赤沼教授<sup>(8)</sup>は「存在するもの」、

総べて「ある」とせられ、宇井博士<sup>(9)</sup>は「心身であつて世界一切、又は心身環境」と見ていらる様である。故、木村博士<sup>(9)</sup>は「有情成立の要素」と考えられた。」以上の如くに明記せられてゐる。舟橋教授の主調は一

五蘊は一切法であつて、而もまた有情個体の生存を構成する要素である<sup>(10)</sup>と見ておられる。以上の如く種種の理解がなされているが、未だ定説はない。

しかして、これらの理解がなされたのは、後の註釈経から、五蘊が単に個体構成を意味するのみでないと云ふことが論ぜられる様になり、「一切法」をも意味するものであるとする理解が可能とされたことからである。

しかし、五蘊説の直接に問題とされることはかかる理解や解釈に於てあるのではなく、五蘊説の取扱う中心の問題は、五蘊即ち有情(人間)が無常であり、苦であり、無我であるということを説き示す事にある。それは、仏陀が具体的な人間存在、即ち無明、渴愛によつて個体を構成している、五蘊(五取蘊)「有情、それは、無常、苦、無我なるものであると衆生に説き教えたことである。

従つて、五蘊の説かれる經典の形式は、有情の個体を構成する要素として五蘊をたて、その背後に無常、苦、無我の実践面を説いてゐるのである。特に無我への実践面が強く説かれてゐることは云うまでもない。

今こゝに、その五蘊を説く經典をあげて考察して見る。

### 相應部一蘊相應の無常品に

「ある時、世尊は、諸比丘よ

色は無常なり、無常なるものは苦なり、苦なるものは無我なり、無我なるものは我所に非ず、我に非ず、わが我に非ず、如実に正慧を以て是の如く觀るべし。

愛は・・・・・

想は・・・・・

行は・・・・・

識は・・・・・

諸比丘よ有門の聖弟子は・・・乃至・・・更に後有を受けずと知る<sup>(1)</sup>とある。有情は五蘊の和合によつて構成されてゐるのであつて、我と思われるべきものは決して実体的に存在するものでないといふのである。それは正慧をもつてのことであつた。しかるに、我と思わせ、実体的な存在であると自己を思わせる、ことによつて示されるといふことを知る。

即ち無明、渴愛等の言葉によつて表現されてゐることの、実体的主体観念の否定を教示するのが五蘊説である。

しかば、次にその実体的主体観念をもつ有情について説く經典を見るならば、

### 相應部一羅陀相應の初品に

「ある時、世尊は・・・・・

一面に坐して具寿羅陀は世尊に白して言へり、「衆生、衆生と説くは、大德よ、如何なるかを説いて衆生となすや、

羅陀よ、色に於て欲、貪、喜、愛あり、此に染着し、此に纏綿するが故に説いて衆生と為す<sup>(2)</sup>とある。

この經の衆生とあるは、「底本が<sup>(3)</sup>とあるから」実体的我一有情と同義語である。即ち五蘊なる有情を

最も具体的に説かれたものであり、人間の本質、特性が凡夫として現わされ、説かれているものである。人間は貪欲をもつて執着し、染著するものであり、それが主体的觀念を起さしめ、正見ならざる我を存在せしめるものである。こゝに仏教の觀る人間が五蘊を説くことによつて示されるといふことを知る。

しかるに、仏陀は、衆生に対して正しい道(解脱)を説き、實体的我なる存在は考へらるべきものでないと、その真理を明さんとして、実体的我の成

立は、五蘊に執着へ取する upadāna ) することに於てのことであり、そこには、実体的主体的我はあり得ない。それは五取蘊なる存在であり、我なる存在でない。かゝる存在を常に否定、拒否せんとして、しかる時、五蘊なる説示を為し、その真理が無常、苦、無我であることを明らかにしたのである。

更に、次には最も実体的我の主体性、即ち主体的觀念を否定する、亦よく引用される經典をあげて見るならば、

#### 相應部一蘊相應の封滯品に

「諸比丘よ、色は無我なり、諸比丘よ、若し此色我なりせば、此色は病を致すこと無けん、色に於て」「我は此色を用ひん、彼色を用ふまじ」という事を得ん。

諸比丘よ、然るに、色は無我なるが故に色は病を致し、色に於て「我は此色を用ひん、彼色を用ふまじ」ということを得ず。

受は無我なり・・・・・

想は無我なり・・・・・

行は無我なり・・・・・

識は無我なり、諸比丘よ、若し此識、我なりせば、此識は病を致すこと無けん、識に於て「我は此識を用ひん、彼識を用けまじ」ということを得ん。諸

丘よ、然るに、識は無我なるが故に識は病を致し、識に於て「我は此色を用ひん、彼識を用ふまじ」ということを得ず<sup>(14)</sup>とある。一これは学者が「無我相經」と名づけてゐるところの初転法輪經の最後の一節の一部でもある一特に無我、主体的觀念の否定を強調するものである。

仏陀は人間に聞せざるものに於て何も説かなかつた。それは原始經典の説くところ人間に聞せざるものには殆んどないといわれるもそれである。しかしに、仏陀の根本教説にあつて、その特相を無常、苦、無我の三相と論ぜられるも、本質的な立場の觀察に於て、三相の中、「無我」に極限されることは、自然事なことである。

その無我は仏陀にあつて、即ち根本教説の四諦説や、縁起説のいづれよりも五蘊説をもつて説示されたことは云うまでもなかろう<sup>(15)</sup>。

原始仏教で一般によく知られている教理、思想は、四諦説、縁起説、六入説、三法四法印説等である。今こゝに五蘊説の特質が無我を教示するものであるとするならば、他の説は何を教示して特質とするのである

か、どうう問題について、特に今は四諦説と縁起説の一説の特質を問う。

先ず縁起説 (*Paticca-samuppada*)<sup>(16)</sup> とは、「縁りて起る」という、全ての現象界のあり方を説いたものであり、全ての現象は原因や条件のもとに起るものであつて、決して単なる偶然に現われたものではない。どうう、その理法を説くものである。即ち世のうつりかわりを示すものであるといえる。縁起説の代表とされる十二縁起—無明 *avijja* 行 *sankhara* 識 *vinnana* 名色 *nam-rupa* 六處 *salayatana* 繫 *phassa* 受 *vedana* 愛 *tanha* 取 *upadana* 有 *bhava* 生 *jati* 死 *jara* 痛 *marana* — を見ることに、流転縁起・還滅縁起の二つの見方があることは別としても、項目を眺めることによつても現象界の生滅變化が説かれてゐることを考えさせらる。生滅変化の説かれるそこには悲觀的・絶望的な意が含まれてゐることは疑われぬ。従つて、五蘊説が説かれるそこに「無我」が示されてゐると同様に、十二縁起説は無常・苦・無我の三相のうち「無常」が強く示されてゐるところへ得るであらう。

次に四諦説であるが、四諦説は、釈尊成道即ち縁起を觀察し、その道理を衆生に分らしめんとして、この四諦説を説いたといわれる。<sup>(17)</sup>

四諦説とは苦諦・集諦・滅諦・道諦であり、

苦諦—自覺なき苦惱の現実世界

集諦—現実世界の原因理由

滅諦—自覺ある理想世界

道諦—理想世界の原因理由<sup>(18)</sup> この様な理解が一般のようである。即ち迷界(凡夫)を示す苦と集の二諦が、人間苦の自覺とその苦因の発見を示さんとし、悟界(聖者)を示す滅と道の二諦が解脱の心境と、拔苦の方法を示さんとするものである。即ち四諦説は現実界の苦から如何に脱すべきかの実践的な教示であり、従つて四諦説が「苦」をもつてその眞理を示すところに特質があるといい得るであらう。

即ち五蘊説が「無我を説いて解脱を示すのに対しても、十二縁起説は「無常」を説いて解脱を示すものであり、四諦説は「苦」を説いて解脱を示す。そこにそれぞれの特質があつたことを知る。以上、五蘊説の意義を正さんとするに、他の説の特質を問うたのであつた。

然るに、原始仏教の五蘊説は、実体的我なるのは、たゞ五蘊一色、受、想、行、識に取す（*upādāna*）存在、即ち五取蘊的存在であると説き、実体的主体觀念の否定に立つて、その真理を「無我」<sup>13</sup>と明し、修して解脱に向わししめんとするところに意義がありだと認められる。

それが後世に至つて、例えは「五蘊皆空」<sup>14</sup>—*Pancaskandhāḥ Itāmcā svabhavaçunyan*

*pacyati sma*—」<sup>15</sup> と説かれる様になり、その理

解が形而上学的にも宗教的にも深められるのであろう。<sup>16</sup>

註

(1) 望月仏教大辞典—1094~1096頁に詳しく述べる。

(2) 五支についての諸学者の説は、中村博士が「イハニ

的思惟」—七六頁に次の如く記載している。

(3) 特に「原始仏教に於ける人間觀」として金堀先生が「印度学仏教学研究」第二卷第二号—176頁に論

せられてくる。

(4) 南伝。相應部三—二九九頁

Rhys Davids

Nyānatiloka

Oldenberg

rūpa the outward form Körper

vedanā the sensation Gefühl

sāññā the ideas Wahrnehmung

sankhāra tde confections Geistige Gebilde

viññāna the consciousness Bewusstsein

(3) 特にこの二つの分類に立脚して論じた今日のものは、<sup>17</sup> これは C.A.F Rhys Davids の Buddhist Psychology があげられる。—四〇頁参照。

(4) 故赤沼教授「仏教学の諸問題」（仏誕二千五百年紀念学会編、岩波書店）—三七一~四〇二頁

(5) 舟橋教授「原始仏教思想の研究」—一一三頁

(6) 和辻博士「原始仏教の実践哲学」—一七九頁

(7) 故赤沼教授「仏教教理の研究」—一三〇頁

(8) 宇井博士「仏教思想の研究」—五六頁

(9) 故木村博士「原始仏教思想論」—一二八頁

(10) 舟橋教授「原始仏教思想の研究」—一一五頁

(11) 南伝大藏經（國訳）—相應部三—三三一~三四四頁

(12) 以下南伝大藏經（國訳）は「南伝」と略す

(13) 南伝一相應部三—二九九頁

(14) 南伝。相應部三—一〇四~一〇五頁

- (5) 水野教授「原始仏教」一一七頁  
 (6) 同 同 同 同 一五一頁  
 (7) 同 同 同 同 一七六頁  
 (8) 同 同 同 同 一八〇頁  
 (9) 鈴木博士「般若經の哲学と宗教」一三三頁

(注) 五蘊皆空については雜阿含の中に「仏說五蘊皆空  
 經」という小經も見られる。大正藏經第二一四九九  
 頁  
 (2) 和辻博士「原始仏教の実践哲学」一九八頁にはや  
 はり五蘊説の意義が無我にあることを強調している。